



# La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER

DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011  
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9604 • www.jornada.unam.mx

10 PESOS

## INDÍGENAS ZAPATISTAS RESPALDAN EL RECLAMO POR LA JUSTICIA



Más de 12 mil bases de apoyo del EZLN abarrotaron las calles de San Cristóbal de las Casas, Chiapas, para mostrar su respaldo a la marcha por la paz encabezada por el poeta Javier Sicilia. En Juárez, Acapulco, Morelia y Zacatecas, así como en algunas ciudades del extranjero, también hubo protestas ■ Foto Moisés Zúñiga

■ Con el *Réquiem* de Mozart reciben a la caravana en CU

# El crimen campea por la corrupción en las instituciones: Sicilia

- El papel del Ejército, contraproducente para llegar a la paz: Jean Robert
- Durante misa en la Basílica de Guadalupe resaltan labor de los organizadores
- La movilización debe traer consecuencias para el rumbo del país, dice Ebrard

ALONSO URRUTIA, ROBERTO GARDUÑO, BLANCHE PETRICH, CAROLINA GÓMEZ, LAURA POY, EMIR OLIVARES, JAIME AVILÉS, ELIO HENRÍQUEZ Y GLORIA MUÑOZ ■ 2 a 8

## En Tamaulipas el *cártel* del Golfo manda hasta en la vida de migrantes

- Cobra renta a negocios y se apodera de ranchos, empresas, vehículos y más
  - El grupo delictivo tiene presencia en ciudades de EU
- SANJUANA MARTÍNEZ ■ 12

## Detecta la SFP anomalías en el manejo del dinero en Notimex

- La administración intentó justificar, sin soporte documental, \$2.2 millones
- ROBERTO GARDUÑO ■ 14

## Pese a derrumbe localizan el último cuerpo en la mina de Sabinas

- La concesionaria sólo entrega 3 mil pesos a cada familia de las víctimas
- LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL ■ 21

\_\_\_\_\_ hoy \_\_\_\_\_



---

**DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011**

## **Toman sede del PRI en Huejutla, Hidalgo**

Carlos Camacho y René Ramón  
Corresponsales  
Periódico La Jornada  
Domingo 8 de mayo de 2011, p. 32

Militantes priístas encabezados por dirigentes del sector popular y de la Unión de Locatarios y Comerciantes de Huejutla tomaron ayer la sede partidista en este municipio hidalguense y cerraron calles en protesta por la revocación de la precandidatura “de unidad” de Andrés Espinoza Galván para la alcaldía local, resuelta sin explicación por la dirigencia estatal. En el estado de México, Jaime Serrano dejó la presidencia del PRI en Nezahualcóyotl por su conflicto con el diputado federal Héctor Pedroza y los líderes “históricos” José Luis Salcedo y Perfecto Martínez.

El líder nacional del PRD celebra la decisión del tabasqueño

## **“Espléndido”, que AMLO aceptara reglas para definir candidato hacia 2012: Ebrard**

Gabriela Romero, Laura Poy y Carlos Camacho  
Reporteras y corresponsal  
Periódico La Jornada  
Domingo 8 de mayo de 2011, p. 16

Marcelo Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del Distrito Federal, consideró una “espléndida noticia” para toda la izquierda mexicana, el que Andrés Manuel López Obrador haya aceptado sus propuestas de fijar las reglas para designar al candidato presidencial para 2012 de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, mientras que el presidente nacional del sol azteca, Jesús Zambrano Grijalva, aseguró que sería “suicida” que hubiera más de un candidato de las fuerzas de izquierda.

Ebrard Casaubon remarcó que lo más importante es que tanto él como López Obrador “estamos en la posición de que haya un solo candidato”, y esto significa que los augurios sobre una división se están conjurando, porque “no habrá ruptura y finalmente los ciudadanos decidirán quién debe ser el único candidato” de la izquierda mexicana.

Por su parte, Zambrano Grijalva, celebró la decisión de López Obrador, y anunció que la próxima semana se reunirá con la dirigencia del PT y Convergencia para definir la “ruta crítica” rumbo a los comicios del año próximo, pues destacó que con la unidad en el interior del PRD y de las fuerzas de izquierda “seremos invencibles y tenemos la capacidad de ganar la Presidencia en 2012”.

Luego de encabezar el festival del Día de las Madres en el Palacio de los Deportes, el jefe del GDF, afirmó que no le sorprendió la respuesta de su antecesor en la jefatura de Gobierno del DF, a quien describió como “un buen compañero, una persona muy inteligente y destacada. Siempre he dicho que cumple los acuerdos que dice”.

---

DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011

Explicó que el siguiente paso es que PRD, PT y Convergencia se reúnan para fijar las fechas y modalidades para elegir al candidato, y afirmó que “más adelante” buscará reunirse con López Obrador. “Creo que ahora está en una gira nacional, pero cuando esté por aquí seguramente nos veremos”.

En tanto, el líder del perredismo nacional indicó –luego de asistir a la toma de protesta de Hortensia Aragón como dirigente de la corriente Foro Nuevo Sol, quien se comprometió a que dicha expresión partidista “pondrá todo a su alcance” para que Ebrad Casaubon sea el candidato presidencial del PRD– que “lo más importante para mí, como presidente nacional del PRD, es que los dos precandidatos que hasta ahora han levantado la mano en el PRD estén en disposición clara de que se fijen las reglas del juego y estén dispuestos a acatar los resultados con la plena convicción y el compromiso público de que las izquierdas debemos ir con un solo candidato a la Presidencia de la República”.

Dijo que la construcción de los mecanismos para elegir a su abanderado debe realizarse “a la luz de los tiempos que establece el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales, para no caer en lo que se pueda identificar como actos anticipados de campaña”.

Por la mañana, en conferencia de prensa en Pachuca, Hidalgo, informó que en un próximo encuentro con los dirigentes del PT y Convergencia, así como Manuel Camacho Solís, representante del DIA, propondrá que se hagan varios debates, mesas redondas y luego una batería de encuestas para finalmente medir quién tiene las mayores preferencias.

## Priístas y panistas en el Congreso

Arnaldo Córdova

En el reciente periodo de sesiones del Congreso, el PRI y el PAN han vuelto a hacer el ridículo como los eternos parlanchines irresponsables que siempre han sido, acostumbrados a engañar y a embaucar con sus propuestas que siempre presentan como si de ellas dependiera el futuro de la patria, pero que, luego, ellos son los primeros en traicionar o echar al basurero. Es normal que cada iniciativa legislativa se presente con un tono de suma urgencia y, con ello, se pretenda legitimarla de antemano. Se dice, por ejemplo, de esta propuesta dependerá nuestro futuro como economía competitiva”; o bien, “si esto no se aprueba, el estancamiento nos espera”; o también, “de ello depende el futuro de México como país”.

Eso es normal, pero pasársela haciendo suertes de torero en lugar de legislar con responsabilidad es una farsa. En todo proceso legislativo no hay iniciativa de ley que no se apruebe por consenso; ese consenso debe preceder, en todos los casos, a la aprobación de la propuesta. En este caso, lo más desconcertante es el comportamiento de los priístas. Los panistas se han atenido a los proyectos reaccionarios que han presentado, como el de la reforma laboral. Los priístas un día presentan una propuesta en esa materia que es lo contrario de la propuesta panista y, otro día, reculan y presentan una propuesta tan reaccionaria como la del PAN.

Eso suele suceder también, pues todo mundo puede rectificar sus posturas. Pero en el caso del PRI no se trató, precisamente, de eso, sino de una marcha atrás vergonzosa que acabó indignando a los mismos grupos de poder del PRI. Ya se sabe todo el tejermeje que hubo al respecto.

---

**DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011**

Su propuesta de diciembre atendía a demandas de los mismos grupos priístas y a un deseo abierto de ganarse un consenso social que repudiaba la propuesta panista. Rojas y los líderes priístas que siguen a Peña Nieto fueron a consensar su propuesta con los abogados patronales y éstos les rehicieron su iniciativa. Apechugaron y presentaron otra que no hacía diferencia con la del PAN.

A final de cuentas, sobre todo por las protestas de inconformidad de los mismos sectores de masas (cada vez más reducidos) del PRI, los mismos promotores de esa estúpida iniciativa echaron marcha atrás y decidieron no discutirla ni aprobarla en el periodo que acaba de terminar. Típico de los priístas. No tienen ninguna seriedad. Los más disgustados con ese proceder, por supuesto, fueron los panistas. Y, en verdad, uno no acaba de entender en qué consiste la alianza histórica entre el PRI y el PAN si ninguno de ellos es capaz de la más mínima lealtad a sus enjuagues.

Otros dos casos que vale la pena analizar son los de la llamada reforma del Estado y la de seguridad nacional. Para esto, es necesario referirse a la influencia, que se ha dado por cierta, de Enrique Peña Nieto en la actual Cámara de Diputados. Se dice que, mientras Manlio Fabio Beltrones domina en el Senado, Peña lo hace en la Cámara baja. Se trata de un simple rumor. No creo que el gobernador mexiquense sea ajeno a lo que se decide en la bancada priísta de los diputados. La enorme representación del estado de México no es todo lo que tiene y es muy probable que una buena mayoría de los diputados priístas le sigan. Pero no hay elementos para probar que él decidió algo sobre la malhadada reforma laboral.

En todo caso, la reforma del Estado fue sacada de una propuesta suya que presentó su mentor Chuayffet y la de seguridad nacional fue elaboración del ya antes procurador del Edomex, Alfonso Navarrete Prida. En éstas está claro que él intervino directamente y el que se hayan aplazado en su aprobación también resulta cierto que se debe a él. En la primera, hubo propuestas concretas de Peña Nieto que no fueron incluidas y él mismo lo ha señalado con cierto rencor. Le duele, por ejemplo, que no se haya aprobado en el dictamen el tema de la mayoría automática para el partido ganador de las elecciones, pero sin mayoría absoluta. Él se siente ya Presidente de la República y quiere gobernar con un Congreso en el cual él pueda decidir por sí.

Corre la versión de que a Peña la reforma del Estado que se aprobó en comisiones no le satisfizo y exigió que no fuera llevada al pleno. Los priístas, agachones como son frente a sus liderazgos, pararon el proceso. De ello se pueden sacar dos conclusiones concomitantes: Peña es tan reaccionario como cualquier panista y el PRI se ha vuelto tan derechista como lo es el PAN.

En los grupos parlamentarios de ambos partidos hay representantes directos de los grupos patronales de derecha; pero en el PAN no los hay tantos como en el PRI. Las televisoras tienen sus diputados y senadores y casi no hay grupo patronal que no los tenga. Eso solo debería indicarnos lo que son y significan esos aparentes cambios de rumbo de ese partido y sus posiciones derechistas y retrógradas.

Nada hay como el trabajo legislativo para descubrir la verdadera naturaleza política de cualquier partido. En las propuestas que se hacen se ve el lado al que pertenecen y, también, a quién sirven. Eso se puede observar en lo que respecta a la iniciativa de seguridad nacional. Los gobernadores, lo mismo priístas y panistas que perredistas son los primeros interesados en el empleo de las fuerzas armadas en la lucha contra el crimen organizado, porque, con sus endebles y muchas veces corruptos cuerpos de seguridad locales, se saben impotentes ante esa calamidad. Son los priístas, empero, los que más puján porque en sus entidades actúe el Ejército, como en Nuevo León y Tamaulipas.

---

**DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011**

Navarrete Prida presentó su estúpida iniciativa como necesaria para darle legalidad a los actos de los militares, sin que ofreciera control alguno de las acciones que realizan. Con ello estaba obsequiando los deseos de los jefes de las fuerzas armadas que quieren respaldo legal para que sus hechos no puedan luego ser juzgados como violaciones abiertas a las leyes penales y a la Constitución. Los mismos priístas aclararon que no deseaban que los militares fueran juzgados por los tribunales civiles por los actos delictivos que pudieran cometer y que el llamado fuero militar continuaría vigente.

Al proponer que los soldados realicen detenciones sin orden de juez civil y, además, hagan interrogatorios y usen de los medios que juzguen necesarios para esclarecer los hechos, como si fueran autoridades judiciales, Navarrete Prida presenta su propuesta como “indispensable” para darles “armas” a los militares en su ilegal y anticonstitucional “coadyuvancia” en la “guerra” contra el crimen organizado. Sólo a un ignorante de las normas esenciales de nuestro orden constitucional se le podía ocurrir. ¿En qué estaba pensando? Pues en los intereses muy particulares de su señor al que, por lo visto, le encantaría que los soldados fueran, como para Calderón, su sostén más seguro “cuando él sea” Presidente de la República.

¡Qué diferencias puede haber entre el PRI y el PAN! Sí, es verdad, hay algunas, pero ninguna de fondo. Enrique Peña Nieto es el candidato de la oligarquía patronal, de Televisa, en primer lugar, y de todos los sectores que se identifican con esa empresa. El PAN siempre ha sido un partido patronal. El PRI lo es hoy de una mayor diversidad de grupos de poder y de dinero. Son lo mismo.



## AVANZAN CHIVAS...

Eliminan al líder general del torneo tras arrancarle el empate 1-1 en Monterrey y pasan a Semifinales.

PÁGINAS 8 Y 9

MARCADOR GLOBAL

# 4-2

GUADALAJARA TIGRES

## Y CRUZ AZUL

La Máquina también logró su pase con un empate. Atlante no pudo vencerla en Cancún.

PÁGINAS 4 Y 5



CANCHA

DOMINGO

8 de Mayo del 2011 México, D.F.

# REFORMA

CORAZÓN DE MÉXICO

\$ 15.00

180 páginas, 11 secciones Año 18 Número 6,345

## Emplaza la Marcha por la Paz al Gobierno federal

# Exigen aclarar casos de impacto

Demandan resolver en tres meses varias muertes de inocentes

Daniela Rea

Un documento que será presentado hoy al término de la Marcha por la Paz, encabezada por Javier Sicilia, plantea un pacto civil de seis puntos que incluye un emplazamiento al Gobierno federal para que resuelva en tres meses ocho casos emblemáticos de muertes de inocentes.

La lista comprende la ejecución de Juan Francisco Sicilia, hijo del escritor, y seis personas más ocurrida en Temixco, Morelos, en marzo pasado.

Entre los demás casos se encuentran cinco registrados en Chihuahua entre 2008 y 2011: la ejecución de 14 jóvenes y 2 adultos en Villas de Salvatcar, el asesinato de 6 integrantes de la familia Reyes Salazar, el homicidio de 3 miembros de la familia LeBarón y las muertes de Rubí Fraire y su madre, Marisela Escobedo, y la de la activista Sandra Chávez.

Se consideran también el asesinato de los defensores de derechos humanos Bety Cariño y Jiri Jaakkola en Oaxaca y la muerte de 49 niños por el incendio de la guardería ABC en Sonora.

El pacto que plantearán Sicilia y la activista Olga Reyes Salazar se suscribirá el 10 de junio en Ciudad Juárez y prevé la creación de comisiones para dar seguimiento a cada uno de sus puntos.

"No estamos en contra de que se persiga a los criminales, pero no estamos de acuerdo con una estrategia que es una guerra contra los ciudadanos", remarcó Sicilia durante la marcha, que inició el jueves en Cuernavaca.

Al iniciar ayer la penúltima etapa de la movilización, en Topilejo, el escritor insistió en que el reclamo que encabeza no va dirigido sólo contra el Gobierno federal, sino contra toda la clase política por no impedir el derramamiento de sangre en el País.

Por su parte, Reyes Salazar señaló que la experiencia de Ciudad Juárez muestra que no



La Marcha por la Paz arribó la tarde de ayer a Ciudad Universitaria. Hoy culminará el recorrido en el Zócalo.

## Marcha EZLN en Chiapas

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS.- Miles de indígenas simpatizantes del EZLN se congregaron ayer en apoyo a la Marcha por la Paz que se realiza en el DF.

El comandante David leyó un comunicado del subcomandante Marcos: "Estamos aquí para decirles, a las familias y amistades de esas gentes buenas, que han perdido a sus seres queridos por culpa de un mal Gobierno y de una guerra estúpida".

Martín Morita



Josef Carreras

se puede confiar en las autoridades para enfrentar la violencia y la inseguridad.

"Buscamos que se haga un pacto con el pueblo, no con el Gobierno. Con ellos no lo buscamos porque son cómplices de lo que estamos viviendo. En Juárez sólo

se tomaron la foto; por eso nuestro objetivo es lograr un gran pacto ciudadano. El pueblo ya no debe llorar en sus casas: debe unirse y salir a exigir sus derechos", indicó en entrevista.

La marcha arribó ayer por la tarde a Ciudad Universitaria, en

donde fue recibida por estudiantes y académicos en un acto que concluyó con el "Réquiem" de Mozart interpretado por la Orquesta Sinfónica de la Escuela Nacional de Música.

NACIONAL 6 A 9

## Está en riesgo 23% de la población por esta causa

# Falla desinfección de agua

Margarita Vega

Uno de cada cinco habitantes del País está en riesgo de usar o consumir agua que no está debidamente desinfectada.

Un informe de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) indica que 22.7 por ciento de la población se encuentra "en riesgo por agua" debido a que no se abastece de un sistema formal, sus autoridades no vigilan la calidad del líquido o éste no es desinfectado con cloro.

De acuerdo con el reporte "Cloro Residual Libre en Sistemas Públicos de Abastecimiento", de enero de este año, el último disponible, 12 entidades tienen una mayor proporción de habitantes en situación de vulnerabilidad respecto a la media nacional, es decir, suman alrededor de 15 millones de personas.

Chiapas es el Estado donde la mayor parte de su población, 57.8 por ciento, podría enfermar por el agua que consume.

Lo siguen Guerrero, con 47.9 por ciento, y Tabasco, Veracruz y Oaxaca, con cerca de 40.

La desinfección tiene el propósito de prevenir la propagación de bacterias y, por lo tanto, de enfermedades como el cólera.

La efectividad del procedimiento se evalúa por medio del nivel de concentración de cloro libre residual, que debe ser de al menos 2 miligramos por litro.

Según la Cofepris, ningún Estado garantiza 100 por ciento la calidad del agua que usan o consumen sus habitantes.

El promedio nacional de eficiencia de cloración del agua es de 91.7 por ciento, y la cobertura de vigilancia de las autoridades

sanitarias locales es de 83.6.

Quintana Roo, Querétaro, San Luis Potosí, Nuevo León y Coahuila presentan niveles de desinfección por arriba del 99.7.

El 27 de abril, la Secretaría de Salud emitió una alerta epidemiológica a todas las entidades tras descubrir un caso de cólera en Sinaloa.

El subsecretario de Prevención y Promoción, Mauricio Hernández, atribuyó el caso a los bajos niveles de cloración del agua en el Estado.

NACIONAL 4



Miembros de La Rebel venden cerveza afuera del estadio de CU.

## Controla La Rebel la venta de cerveza

REFORMA / Staff

Sin permisos, sin restricción de horarios y sin verificar la edad de sus clientes, líderes de la barra La Rebel, de los Pumas, controlan la venta de cerveza afuera del estadio de Ciudad Universitaria.

Cuando Pumas juega como local, La Rebel lleva un camión de cerveza e instala puestos frente a la puerta B del estadio, donde ofrece la bebida desde dos horas antes del partido, de acuerdo con una investigación de la Procuraduría del DF.

Según un extracto de la indagatoria, en poder de REFORMA, la venta se extiende hasta dos horas después de terminado el juego, y los menores de edad también pueden comprar vasos de un litro por 30 pesos y por 40 si es michelada.

El negocio es controlado por "El John" o "El Jonathan", uno de los líderes más violentos de la barra, y recibe apoyo de "El Yerba Santa", otro de los dirigentes.

Dentro del estadio se vende cerveza 30 minutos antes de que inicie el juego y se acaba 30 minutos antes de que termine, pero en el exterior no hay reglas y se han registrado riñas entre jóvenes que se quedan a beber y la Policía.

El Código Penal del Distrito Federal castiga la venta de alcohol a menores con penas de 7 a 12 años de prisión y multas de hasta 147 mil 500 pesos.

CANCHA 2 Y 3

## Aumentan presos sin sentencia

Jésica Zermeño

En la última década, la población penitenciaria sin sentencia ha crecido casi 50 por ciento al pasar de 63 mil 724 internos en 2000 a 94 mil 746 en febrero de 2011.

Según cifras de la Secretaría de Seguridad Pública federal, 42.5 por ciento de los reos del País no ha tenido un juicio para determinar si realmente es culpable de los delitos que se le imputan.

Además, desde el inicio de la lucha contra el narco, el porcentaje de internos sin condena acusados de delitos del fuero federal creció de 36.6 a 50.8.

Guillermo Zepeda, académico del ITESO, aseguró que el abuso de la prisión preventiva evidencia la ineficacia del sistema de justicia y la incapacidad de las Policías para presentar elementos de prueba en sus investigaciones.

ENFOQUE 4 A 9

### OPINIÓN

#### Jorge Volpi, en REFORMA

Lea a partir de hoy y cada 15 días al escritor mexicano en nuestras páginas editoriales. PÁGINA 14



### ESTADOS

#### ¡Ahí viene el mar!

En unas cuantas décadas, 61 localidades de Tabasco estarán inundadas a causa del calentamiento global. PÁGINA 16



### DE VIAJE!

#### Madrid se reinventa

La capital española ofrece un nuevo pretexto para recorrerla: una obra que devela las aguas del Manzanares. PÁGINA 1

REFORMA.COM

EXTRAS DE HOY:

#### El arte subterráneo

En el Metro te puedes transportar al mundo de la ciencia, pero también al de la fotografía y la pintura.

podcast



**DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011**

## **Apura reparto de apoyos Edil priista de Ecatepec**

Adelantan 300 mil paquetes escolares, despensas y material de construcción

Miriam Acevedo

(8 mayo 2011).- ECATEPEC.- El Ayuntamiento de Ecatepec adelantará el reparto de 300 mil paquetes escolares que suele distribuir en julio entre alumnos de preescolar, primaria y secundaria.

Con el argumento de evitar incurrir en delitos electorales, el Alcalde interino Indalecio Ríos sostuvo que la distribución de apoyos se suspenderá un mes antes de la elección del 3 de julio.

"Esta semana, yo espero que quizá entre martes y miércoles estemos entregando los paquetes escuela por escuela.

"Nos da muy buen tiempo para cubrir las escuelas que tenemos aquí en Ecatepec y esperemos sacarlo al 100 por ciento", anunció Ríos, quien relevó como Alcalde de Ecatepec a Eruviel Ávila, candidato del PRI a la Gobernatura.

El Edil priista indicó que, de acuerdo con el Código Electoral del Estado de México, 30 días antes de los comicios se debe suspender la entrega de beneficios a la población.

De ese modo, además de los útiles escolares se entregarán los apoyos alimentarios y suministro de materiales de construcción para calles o escuelas.

El funcionario reveló su estrategia durante la entrega de tarjetas de "Mujeres Trabajadoras Comprometidas", uno de los 13 programas sociales que tiene el Gobierno estatal.

Cierre de bodegas

Precisó que será entre el 1 y 2 de junio cuando cese la repartición de apoyos sociales por parte de funcionarios municipales.

A partir de ese momento, describió Ríos, serán clausuradas las tres bodegas donde el Ayuntamiento resguarda los paquetes escolares y otro tipo de apoyos que se reparten entre las comunidades del Municipio.

"Algo que vamos hacer, a partir de ese día, es sellar nuestras bodegas, a efecto de no poder sacar nuestros materiales, si es que todavía existen, durante esta veda, por así decirlo, para que acatemos estrictamente lo que marca la ley", sostuvo.

Ríos dijo que está pendiente la llegada de computadoras que forman parte del mobiliario escolar de instituciones de educación básica, pero si llegan antes del 3 junio, las podrían entregar.

El pasado 2 de mayo, REFORMA publicó que los integrantes de gabinete del Gobernador Enrique Peña Nieto entregan apoyos oficiales, amparados en el Programa de Regionalización.

Entre enero y marzo pasados, los funcionarios estatales realizaron 24 jornadas de entrega de apoyos.

## DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011

En octubre de 1999, el Gobierno mexicano, encabezado entonces por Arturo Montiel, emitió un decreto para crear la Secretaría Técnica del Gabinete.

Basados en esa figura legal, los titulares de distintas dependencias hacen giras en las que representan al Ejecutivo estatal en la entrega de despensas, becas escolares, patrullas y demás incentivos oficiales.

La canasta

En el Estado de México operan 25 programas sociales, estatales y federales.

Estatales

- Seguridad Alimentaria
- Apoyo a Adultos Mayores
- Apadrina un Niño Indígena
- Madres Adolescentes Embarazadas
- Compromiso con el Futuro
- Compromiso para del Desarrollo de las Comunidades
- Mujeres Trabajadoras Comprometidas
- Programa para el Desarrollo Local
- Programa de Opciones Productivas
- Programa de Empleo Temporal
- Programa 3 x 1 para Migrantes
- Programa Hábitat
- Programa Conversión Social

Federales

- Estancias Infantiles para Apoyar a Madres Trabajadoras
- 70 y más
- Desarrollo de Zonas Prioritarias
- 3 por 1 para Migrantes
- Opciones Productivas
- Atención a Jornaleros Agrícolas
- Empleo Temporal
- Rescate de Espacios Públicos
- Habitat
- Apoyo a vecindados en condiciones de pobreza patrimonial
- Coinversión Social
- Programa Vivienda Rural

**DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011**

## Destaca Zambrano avance de la unidad

Claudia Salazar

(8 mayo 2011).- El presidente del PRD, Jesús Zambrano, afirmó ayer que la unidad interna se consolida luego de que Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador aceptaron acatar las reglas para postular abanderado presidencial.

Rumbo al 2012, afirmó, ambos están dispuestos a que la candidatura se procese en una consulta y a respetar el resultado.

"Lo más importante es que los dos precandidatos que hasta ahora han levantado la mano en el PRD, estén en la disposición de que se fijen las reglas del juego, que coincidan en una ruta y que estén dispuestos a acatar los resultados, con el compromiso público de que las izquierdas deberemos ir con un solo candidato a la Presidencia", expresó.

Al participar en un evento de la corriente Foro Nuevo Sol, Zambrano ratificó que esta semana se reunirá con los dirigentes del PT, Alberto Anaya, de Convergencia, Luis Walton, y el coordinador del Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA), Manuel Camacho, para intercambiar puntos de vista sobre las reglas para la elección del aspirante presidencial de la izquierda.

"Definir reglas nos da la garantía de que podemos disputar la Presidencia de la República. Sería suicida que haya más de un candidato a la Presidencia de la República. Unidos en el PRD y unidos en las izquierdas, somos invencibles y tenemos la capacidad de ganar", aseguró el dirigente de los "Chuchos".

Resaltó que para todas las fuerzas de izquierda es fundamental que el candidato rumbo al 2012 sea quien esté mejor posicionado entre la opinión pública.

## Propone Ebrard modelo brasileño

Llama a la izquierda a abatir pobreza. Urge cambiar rumbo de México en 2012; celebra coincidencia con López Obrador

Claudia Salazar

(8 mayo 2011).- El Jefe de Gobierno Marcelo Ebrard afirmó ayer que el rumbo del País sólo puede cambiar con un Gobierno de izquierda.

Tras destacar que los programas sociales aplicados en el Distrito Federal han demostrado que es posible reducir la pobreza, el Jefe de Gobierno se refirió a la experiencia del Partido del Trabajo de Brasil, donde en ocho años redujeron en 21 millones el número de pobres.

## DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011

"¿En donde habría que empezar? Habría que empezar por proponernos como el gran esfuerzo nacional reducir la desigualdad social en un sexenio, que sí se puede. Los compañeros del Partido del Trabajo brasileño, en ocho años redujeron la pobreza en 21 millones", dijo.

Esto demuestra, añadió, que las nuevas ideas sólo pueden venir de la izquierda y no de quienes pretenden regresar al Gobierno, y que son los que originaron los problemas del País.

"¿Qué posibilidad de nuevas ideas o de renovación podría haber si regresamos a hace 20 años? Si de ahí vienen los problemas del País, de esa forma de pensar, de esa forma de organizar la vida política; de esa forma de decidir sobre los bienes nacionales y ese sistema de intereses al que vamos a tener enfrentar el año que entra", advirtió Ebrard.

Al participar como orador en un evento de la corriente Foro Nuevo Sol, Ebrard remarcó que las políticas aplicadas en la capital en los últimos 14 años pueden ayudar a transformar a México.

El funcionario afirmó que en el DF hay menos violencia que en otras entidades por la efectividad de los programas sociales.

"¿Qué se requiere para la elección del 2012? Cambio de rumbo, otra agenda para el país, otra carta de navegación. ¿En dónde habría que empezar? Habría que empezar por proponernos el gran esfuerzo nacional de reducir la desigualdad social en un sexenio.

"¿Por qué la ciudad tiene menos violencia? No porque tengamos más policías, sino porque tenemos más cohesión social, y ¿por qué la tenemos?, porque llevamos 14 años creando el sistema de protección social más grande del País", presumió.

Al referirse a la aceptación de Andrés Manuel López Obrador a su plan para postular candidato presidencial para 2012, Ebrard dijo que con su respuesta descartó el riesgo de división interna.

"Estoy contento, no lo habíamos resuelto. Todo mundo estaba esperando a que tuviéramos un problema grave. Tanto su servidor como Andrés Manuel, y si alguien más se apunta, pero los que ya estamos apuntamos, estamos de acuerdo en un debate, en una consulta, en que vayamos con todo, y que en 2012 le demos a México una esperanza y otro rumbo", comentó.

Así lo dijo

"Es una buena noticia para la izquierda mexicana. Andrés Manuel, además de ser un buen compañero y una gente inteligente, siempre cumple los acuerdos".

"Se fijarán fechas y modalidades. Lo importante es que tanto Andrés Manuel como su servidor estemos en la posición de que haya un solo candidato".

Marcelo Ebrard  
Jefe de Gobierno del DF

DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011

## Activismo sobre motos

(8 mayo 2011).- La diputada federal perredista Esthela Damián participó ayer en una rodada de motociclistas por la salud y la seguridad. Integrantes de moto-clubes del Distrito Federal, Estado de México, Puebla y Morelos se desplazaron por avenidas de la Delegación Venustiano Carranza.

## La marcha es justa, dice AMLO

(8 mayo 2011).- REFORMA / Staff

La marcha por la paz que encabeza el escritor Javier Sicilia es un movimiento justo, opinó Andrés Manuel López Obrador.

Dijo que los mexicanos de todo el país reclaman justicia, paz y una revisión de la estrategia de combate a la violencia.

En una gira por Campeche, aseveró que no ha funcionado en los últimos cuatro años la táctica seguida por el gobierno de Felipe Calderón en la lucha contra la delincuencia organizada.

En entrevista previa a una asamblea informativa en la Concha Acústica de la capital, el dirigente izquierdista mencionó que cada vez hay más asesinatos en el país a manos del crimen organizado.

Señaló que los mexicanos en todo el país cada día expresan un mayor miedo, temor y mucho sufrimiento.

"Por esa razón hay que cambiar esa estrategia para enfrentar al flagelo de la violencia.

"Creo que la gente, en todo el país, quiere que haya justicia, que haya paz y que se revise la estrategia que se ha venido imponiendo en materia de combate a la inseguridad y violencia, que no ha funcionado", consideró López Obrador, de acuerdo con un comunicado.

Resaltó que es bueno que la marcha por la paz, que arribó a instalaciones de Ciudad Universitaria, se esté manifestando y exigiendo que se garantice la tranquilidad y la seguridad públicas.

En tanto, el senador perredista Carlos Navarrete llamó al Gobierno a recibir y escuchar las demanda de los participantes en la marcha por la paz.

"Si el Ejecutivo federal hace oídos sordos y actúa insensiblemente a las demandas de los miles de ciudadanos congregados en la Marcha por la Paz con Justicia y Dignidad simplemente se ratificará que se ha perdido toda esperanza para que haya un cambio de estrategia en el combate al crimen", aseguró en un comunicado.

**DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011**

"Nunca es tarde para hacer lo correcto. ¿Qué espera el Ejecutivo para cambiar su estrategia anticrimen a todas luces fallida?, ¿más muertes?, ¿más víctimas del narcoterrorismo? ¿más civiles muertos en el fuego cruzado?", cuestionó.

## Luis Rubio / Instituciones

Luis Rubio

(8 mayo 2011).- Según Lord Byron, "Se necesita un siglo para formar un Estado y una sola hora para convertirlo en polvo". Nuestro problema es que, a pesar de lo que siempre creyeron los priistas -y todos los demás-, en México nunca se consolidó un sistema institucional. Todo mundo hablaba (y habla) de las instituciones, pero lo que la derrota del PRI reveló es que el país había vivido bajo un sistema de rasgos autoritarios que imponía el control pero que nunca consolidó un sistema institucional que administrara el poder y acotara a los gobernantes. En este sentido, nuestro dilema hacia el futuro no es distinto que antes de la alternancia y esa es una verdadera tragedia.

El fin de la era priista no vino acompañado del fin de sus principales características y formas, excepto que muchas de ellas dejaron de ser funcionales, cuando no francamente disfuncionales. Con sus virtudes y defectos, aquel sistema mantenía el control y la estabilidad y, por algunas décadas, pero no siempre, hizo posible tasas de crecimiento económico relativamente elevadas. Los gobiernos panistas no modificaron la estructura básica del sistema, pero ésta dejó de ser operativa no (sólo) porque los nuevos gobiernos fuesen incompetentes, sino porque el "divorcio" del PRI y la presidencia entrañó una migración del poder político hacia los gobernadores, los partidos y lo que hoy llamamos "poderes fácticos". La realidad política cambió no por la alternancia de partidos en la presidencia sino por la profunda transformación que experimentaron las relaciones de poder en la sociedad. La pretensión de muchos priistas de retornar al statu quo en nada se diferencia de aquellos que intentan meter al genio de regreso a su lámpara mítica.

En retrospectiva, la gran sorpresa de la elección de 2000 fue que una de las "verdades" retóricas más importantes y ubicuas del sistema priista emanado del callismo resultó ser falsa: México nunca fue un país de instituciones. Resulta que era un sistema autoritario que empleaba la disciplina para mantener el control y lo hacía con diligencia y cuidado, de tal forma que la represión era empleada sólo excepcionalmente: el sistema logró una amplia legitimidad por muchas décadas y eso llevó a que los distintos actores, y la población en general, aceptaran la disciplina no por la amenaza de un castigo como ocurría en las dictaduras, sino por un cálculo racional pero implícito. En cierta forma, como lo acusó Vargas Llosa con tanta claridad, la "dictadura perfecta" tenía su atractivo porque disfrazaba muy bien su naturaleza real. Más que la democracia y sus complicaciones, el verdadero descubrimiento de la alternancia fue que el país no tiene instituciones consolidadas y quizá de ahí emanen muchos de sus retos actuales.

¿Importa esto? Muchos de quienes más activamente promovieron el cambio democrático afirman que se trata de un proceso inevitable de cambio y transformación y que lo excepcional es una transición pactada en la que las otrora instituciones autoritarias se transforman en democráticas: que lo típico es que la situación sea compleja y exija que los actores políticos tarde o temprano acaben reconociendo que sólo colaborando y llegando a establecer acuerdos y puentes será posible la consolidación democrática.

---

## DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011

Del otro lado del espectro, sobre todo del lado priista y entre los ex priistas del PRD, la conclusión es mucho más taciturna: para ellos el experimento democrático resultó fallido y debe corregirse el rumbo. Por supuesto, en un mundo de corrección política, nadie se atrevería a expresar esa concepción de manera tan clara, pero no es necesario escudriñar demasiado para entender su lectura. Un candidato pretende modificar la llamada "cláusula de gobernabilidad" de tal suerte que se reduzca el umbral para lograr una mayoría legislativa artificial, o sea, intentar revitalizar al viejo sistema por la puerta de atrás. Otros son más claros cuando afirman que Putin restauró el orden y la viabilidad de su país luego de una década de caos supuestamente democrático.

Reflexionando sobre los avatares de nuestra realidad, recuperé un artículo que había leído en 1980 y que me parece extraordinariamente clarividente. Susan Kaufman Purcell y John F. H. Purcell\* analizaron al sistema político mexicano y llegaron a una serie de conclusiones que son útiles para explicarnos el origen de nuestra realidad y, con suerte, darnos luz sobre lo que hay que cambiar. Algunas de sus apreciaciones en aquel insigne artículo son:

- "El Estado mexicano es un malabarismo permanente porque se fundamenta en una negociación continua entre los grupos gobernantes y los intereses que representan a un amplio espectro de tendencias ideológicas y bases sociales".

- "El Estado mexicano es excepcional... en cuanto a que nunca ha evolucionado de su origen transaccional hacia una entidad institucionalizada".

- "El sistema se mantiene funcionando no por instituciones sino por una rígida disciplina que impide que las élites se salgan de límites impuestos por acuerdos implícitos. Por ello, no es un conjunto de estructuras institucionales... sino un conjunto complejo de estrategias y tácticas bien establecidas, ritualmente consolidadas, que hacen posible el funcionamiento político, burocrático y la interacción privada a través del sistema".

- "La estabilidad política reside principalmente... en la interacción de dos principios de actuación política: la disciplina y la negociación".

- "Las entidades del sistema que reciben la mayor atención -el partido dominante, la presidencia y la burocracia- son meramente marcos formales convenientes dentro de los cuales se lleva a cabo la interacción política, que es fundamental para la sobrevivencia del heterogéneo sistema político". -En consecuencia, "México es menos institucionalizado de lo que podría parecer... es posible el conflicto descontrolado y colapso político en un momento de crisis".

El pasado no se puede cambiar, pero sí se puede aprender de él. Venimos de una era autoritaria y no de una era de instituciones. Esa diferencia explica en buena medida la complejidad que entrañan los procesos de decisión en la actualidad y su frecuente parálisis. También invita a pensar que sólo la interacción entre líderes clarividentes y visionarios podría hacer posible la construcción de acuerdos y, eventualmente, de instituciones que sean susceptibles de darle dirección y estabilidad al sistema y, con ello, viabilidad al desarrollo económico. En otras palabras: no tenemos instituciones funcionales, razón por la cual sólo la interacción de personas capaces y dispuestas a remontar las rencillas cotidianas podría permitir salir del hoyo en que nos encontramos.

\* State and Society in Mexico: Must a Stable Polity be Institutionalized?, World Politics, Vol. 32, No. 2 (Jan., 1980), pp. 194-227.

DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011

[www.cidac.org](http://www.cidac.org)

## DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Visitante

Catón

(8 mayo 2011).- Don Frustracio le estaba haciendo el amor a su mujer, doña Frigidia. De pronto ella dejó escapar un grito de placer. El marido, nada acostumbrado a esas demostraciones, le preguntó lleno de asombro: "¿Te está gustando?" "No -respondió la gélida señora-. Pero por fin di con el color que deben tener las nuevas cortinas: perla"... Babalucas halló trabajo en una tienda. El dueño lo instruyó: "Si un cliente te pregunta si tenemos algún artículo, y no lo hay en existencia, tú responde: 'No; pero tenemos algo mejor que seguramente lo dejará satisfecho'". Después de algún tiempo el badulaque dejó ese trabajo para emplearse como recepcionista de un hotel. En su primer día en el mostrador llegó un elegante caballero y preguntó: "¿Está hospedada aquí doña Panoplia Gules?" Babalucas consulta el registro y dice al visitante: "No; pero tenemos algo mejor que seguramente lo dejará satisfecho"... Doña Cotilla, la mujer más chismosa del condado, le dijo a su vecino: "Perdóneme por meterme en lo que no me importa, pero ayer vi a su esposa cuando entraba en un motel con un sujeto". Pregunta el hombre: "¿Quién era él?" "No lo conozco -replica doña Cotilla-. Era un tipo alto, moreno, de bigote". "Ah, sí -dice el señor-. Es nuestro jardinero. Ése agarra de todo"... Rosilita quiso saber cómo nacían los niños. Sus papás le dijeron que cuando un hombre y una mujer se casaban él le ponía a ella una semillita, y de ahí nacía el bebé. Pocos días después los tres asistieron a una boda religiosa. Terminada la ceremonia el novio besó amorosamente a su flamante esposa entre el aplauso de la concurrencia. Rosilita se vuelve hacia su mami y le pregunta: "¿Aquí es donde le va a poner la semillita?"... Si Diosito no nos ha enviado otro Diluvio es porque se dio cuenta de que el primero no sirvió de nada. Aquella tarde caía una lluvia torrencial, y sin embargo doña Joduncia le ordenó a don Martiriano, su sufrido cónyuge, que saliera a regar el jardín. "¿Para qué lo riego? -se atrevió a decir él-. Está lloviendo a cántaros". "Ponte impermeable" -replicó la inflexible gorgona... En una reunión de parejas las esposas se quejaban de que sus maridos no salían con ellas. Declara Capronio, sujeto ruin y desconsiderado: "En cambio yo llevo a mi mujer a todas partes. Pero ella siempre encuentra el camino de regreso"... Empédocles Etiléz hablaba de la excursión de pesca que hizo con Astatrasio Garrajarra, su compañero de embriagueces. Relató: "A mi amigo se le olvidó llevar el whisky y la cerveza. Sobrevivimos durante cuatro días únicamente a base de comida y agua"... Susiflor le contó a una amiga: "Mi novio y yo rompimos nuestra relación. Él quería casarse, y yo me opuse a que se casara"... La señora abrió la puerta, y un tipo le preguntó: "¿Está su marido?" "No" -dijo ella. Entonces el tipo se metió en la casa, y sobre la alfombra del recibidor sació en la señora sus voluptuosos instintos de libidine. Al día siguiente llegó otra vez el individuo, y volvió a preguntarle a la mujer: "¿Está su esposo?" "No" -contestó ella. De nueva cuenta el individuo entró e hizo objeto a la señora de su erotomanía, ahora sobre el sillón grande de la sala. Lo mismo sucedió en los siguientes días: el tipo, luego de preguntarle a la mujer si estaba su marido, y tras oír la respuesta negativa, se metía sin más, y poseía a la señora con lúbrica pasión incandescente. Diré, para mayor precisión histórica, los sitios en que se consumó ese tracto sucesivo: la mesa del comedor; el lecho de la alcoba; el escritorio de la biblioteca; la hamaca del jardín y el burro de planchar de la lavandería. Cuando después de esta última ocasión el individuo salió de la casa, la señora se quedó pensando y se preguntó a sí misma: "Y a todo esto ¿para qué querrá ese hombre a mi marido, que lo busca con tanta insistencia?"... FIN.

[afacaton@yahoo.com.mx](mailto:afacaton@yahoo.com.mx)



---

**DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011**

Elemental, mi querido...

-¿Tú no vas, como Ebrard, a Ginebra?

-No, pero traje del último viaje a Davos.

La Red

¡RRIINNGG!

-Hello, American Embassy.

-¿Está el Embajador Pascual?

-Sí, ¿lo comunico con él?

-No, solo quería saber si todavía está.

¡RRIINNGG!

-Bueno, Palacio de Gobierno de Jalisco.

-¿Declaró el Gobernador Emilio que él es mocho?

-No: dijo que le va a las Chivas y da mocho.

Plaza Pésame

No es lo mismo...

Manco

Mocho

Zurdo

Ab Zurdo

**DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011**

## TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

(8 mayo 2011).- QUE NADIE se sorprenda si en los próximos días la baraja de aspirantes a la Presidencia de la República por parte del PAN se reduce concretamente en lo que a miembros del gabinete calderonista se refiere.

CUENTAN que el golpe recibido tras la muerte de 14 mineros en Coahuila dejó muy mal parado al secretario del Trabajo, Javier Lozano, quien podría anunciar su salida de la contienda... y su apoyo al titular de Hacienda, Ernesto Cordero.

LO MISMO se dice de Heriberto Félix, secretario de Desarrollo Social, quien después de haber medido cómo están las aguas en el proceso decidirá no echarse a nadar por lo que daría su apoyo... a Ernesto Cordero.

SI ESOS pronósticos se cumplen, será interesante ver qué hace Alonso Lujambio, secretario de Educación y tercero en el grupo de calderonistas que buscan la nominación.

¿SE AGREGARÁ a una posible cargada corderista o se mantendrá en la carrera hasta el final? Es pregunta que suma uno más uno... ¡y le salen tres!

EL PERREDISTA Alejandro Encinas, quien hoy comparecerá ante el Instituto Electoral del Estado de México para solicitar su registro como candidato a la gubernatura, ya terminó de armar su equipo.

Y ENTRE la lista de nombres destaca el de un diputado que es un auténtico peso pesado en el ámbito judicial de México.

SE TRATA del ex ministro de la Suprema Corte de Justicia Juventino Castro, quien estará a cargo del área de apoyo jurídico de la campaña.

ASÍ ES QUE, si por alguna razón el proceso electoral se va a tribunales, Encinas llegará con un as bajo la manga.

A PESAR de la dificultad que hay para que dos partidos lancen a un aspirante común a una gubernatura, en Michoacán hay quienes buscan lo imposible: que haya un candidato único en la elección de noviembre.

ANTE la posibilidad de que el crimen organizado manipule la elección "a plata y plomo", políticos del PAN, el PRI y el PRD trabajan para que los tres partidos postulen a un ciudadano apartidista que iría a las urnas como mero trámite y para ser legitimado por la sociedad.

Y, AUNQUE la posibilidad suena muy remota, como idea resulta muy interesante.

A VER si es cierto que el bien común puede más que el "yo primero".

EL GDF se olvidó de los dogmas de la izquierda y se puso espléndido con mamás capitalinas, a quienes apapachó con lo que en otras épocas era calificado como "placeres pequeñoburgueses".

---

## DOMINGO 8 DE MAYO DE 2011

EN EL FESTIVAL "Mamá con Ángel", que reunió a miles de beneficiarias de los programas del DIF capitalino en el Palacio de los Deportes, se regalaron viajes todo pagado, masajes y sesiones de maquillaje.

INCLUSO Marcelo Ebrard estuvo presente en la rifa de estancias en destinos de playa y le preguntó a una de las ganadoras si conocía Cancún, y, cuando respondió que no, el funcionario le dijo, casi como locutor de programa de concursos: "Pues ya lo vas a conocer".

Y HASTA "taco de ojo" pudieron echar las homenajeadas, ya que además de colocar carpas con sillones, servicios de spa, café y galletas hubo un atractivo adicional: guapos modelos -en su mayoría argentinos- que ayudaban, guiaban y atendían a las festejadas.

COMO quien dice, ahora sí aplicó aquello de que "La izquierda bien atendida jamás será vencida".